

TEMA: Alimentación

SUBTEMA: Encarecen alimentos básicos

REFERENCIA: EFE: Agro. (8 de abril de 2020). La COVID-19 y la debilidad del peso encarecen los alimentos básicos en México. Recuperado de <https://bit.ly/35DgWFQ>

NOTA:

La COVID-19 y la debilidad del peso encarecen los alimentos básicos en México

El GCMA destacó un aumento interanual en los precios en el primer trimestre de 2020 principalmente del huevo, la pechuga de pollo, la chuleta de cerdo, el frijol negro, el azúcar y el arroz.

Las mayores variaciones en el seguimiento de la consultora, que observa Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey, se han producido a raíz de la entrada en el país a la fase dos de la pandemia el pasado 24 de marzo.

Los productos avícolas han sido los más afectados hasta el momento, ya que el sector importa un 18,5 % de lo consumido en el país, con lo que ha padecido la situación de un peso mexicano que oscila entre las 24 y 25 unidades por dólar.

Además, se ha dado un brote de gripe aviar, por lo que el huevo registra una subida en el precio de un 29 % respecto al año pasado y la pechuga de pollo vale un 12,7 % más, indicó el informe.

El azúcar también ha sufrido problemas adyacentes a la contingencia actual, con una pronunciada sequía en 2019 en los cañaverales de los principales estados productores, como San Luis Potosí, Veracruz, Campeche y Oaxaca.

Como consecuencia, la producción se ha recortado hasta el momento un 17,4 %

respecto al mismo periodo del año pasado y su precio se ha elevado un 8,4 % en los últimos diez días en los mercados mayoristas.

Otros básicos

El precio al consumidor del azúcar, según el estudio del GCMA, ha subido hasta un 18,7 % frente a las mismas fechas de 2019.

El arroz al por mayor tiene una dependencia del mercado exterior de más del 80 %, por lo que el kilogramo se ha encarecido 4 pesos en la última semana, lo que implica un alza del 18 %.

El caso de la carne de cerdo es distinto, ya que su encarecimiento se debe principalmente a la mayor exportación de este producto, favorecida precisamente por la debilidad del peso.

El alza en los precios de la carne de cerdo alcanza un 8 % respecto a las mismas fechas de 2019, empujada sobre todo por el encarecimiento del 6,6 % observado en la última semana de marzo.

La sequía golpeó también la producción nacional de frijol negro, cuya importación se estima un 70 % mayor este 2020 mientras su precio ha aumentado un 26,8 %.

COMENTARIO

Algunos de los alimentos básicos se han encarecido en el primer trimestre de 2020, esto como resultado de que el peso mexicano se continúa devaluando, afectando la importación de productos avícolas, sumado a otros factores como enfermedades de temporada en los animales o cuestiones climáticas que han perjudicado la producción.

La semana pasada las autoridades hicieron un llamado para no encarecer los productos y permitir el acceso a los alimentos de la canasta básica, el titular de

la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco)¹, Ricardo Sheffield, advirtió que podrían ser multados hasta con tres millones de pesos quienes aumenten deliberadamente los precios de productos básicos como frijol, huevo y maíz. El aumento en algunos productos de la canasta básica es inevitable aun cuando los comerciantes se solidaricen con la población, el alza en los precios de estos alimentos está relacionada con el papel del peso en la economía internacional, que párelo al aislamiento y la disminución de actividad económica podría impedir el consumo de productos de la canasta básica a los grupos más vulnerados. Programas que busquen garantizar el acceso a alimentos durante la crisis sanitaria tendrá resultados positivos en la salud de los mexicanos además de proteger su derecho a la alimentación, se estará contribuyendo a mantener saludable su sistema inmune ante el virus del Covid-19.

RESPONSABLE

Cynthia Guadalupe Hernández Rojas

¹ Notimex. (30 de marzo de 2020). Profeco pondrá multas de hasta 3 millones de pesos a quienes suban los precios de alimentos básicos. El Economista. Recuperado de <https://bit.ly/32H6Dih>